
ДИВЕРСИФИКАЦИЯ 

Продолжается рабочая ста
дия переговоров с американс
кой фирмой «PRD», американс
кой консалтинговой фирмой, 
Международной финансовой 
корпорацией и присоединив
шейся к ходу переговоров фир
мой «Roma USA» о приобрете
нии мощного производственно
го комплекса д л я в ы п у с к а 
стальных труб большого диа
метра по спиралешовной техно
логии. Если к концу текущего 
года будет подписан контракт, 
то уже к завершению 1999 года 
на комбинате может быть полу
чена дефицитнейшая готовая 
продукция — стальные трубы 
диаметром чуть не полтора мет
ра с внутренним и внешним ан
тикоррозионным покрытием. 

— В Татарии, где мне дове
лось побывать в этом году, — 
рассказывает заместитель д и 
ректора «Комплекса новых тех
нологий» М. А. Шумских, — я 
был поражен вот такими факта
ми. Ну то, что здесь очень раз
ветвленная сеть трубопрово
дов, вполне понятно: Татария — 
нефтедобывающая республика. 
Из 124 тысяч километров трубо
проводов, э т о чуть не втрое 
больше, чем на Украине, дей
ствующими остаются 54 тысячи 
километров. Так вот, здесь по
шли даже на то, что стали в ы 
капывать старые бездействую
щие трубопроводы, восстанав
ливают, обновляют бывшие в 
употреблении трубы и повторно 
используют их для ремонта дей
ствующих трубопроводов. Для 
этих целей в Татарии даже по
строено два специальных заво
да. Прибегнуть к столь необыч
ной мере в ы н у ж д а е т о с т р ы й 
дефицит специальных труб в ы 
сокого давления, а также их вы
сокая стоимость. 

Кому — «труба», 
а кому — выгода? 

Россия —пожалуй, единственная 
в мире страна (а в Европе —уж точ
но), где используются стальные га
зопроводные трубы диаметром 
1420 мм. Чтобы транспортировать 
огромные (кстати, не бездонные) 
запасы природного газа, требует
ся стальное русло большого сече
ния, но не выше 1420 мм. Более по
ловины всех производимых и поку
паемых за рубежом труб, точнее — 
52,5%, находит применение имен
но в газовой промышленности. Не
фтяная отрасль потребляет 21,4% 
всех труб. 

Общий объем потребления сталь
ных труб в России остается прак
тически неизменным на протяжении 
ряда последних лет, на уровне око
ло 5 миллионов тонн. Столь же ста
бильным и постоянным остается 
импорт стальных труб —1,2 милли
она тонн. И при том, что мощности 
российских трубопрокатных заво
дов, способных выпускать за год до 
13 миллионов тонн (!), используют
ся сегодня всего на 27%. Абсурд, 
возможный только для сегодняш
ней российской экономики. 

Во-первых, Россия не располага
ет станами для производства труб 
диаметром выше 1200 мм. Помните 
году в 60-м шумную кампанию кан
цлера ФРГ Конрада Аденауэра, 
запретившего поставку в СССР 
труб большого диаметра? Именно 
в ответ на этот отказ на Челябинс
ком трубопрокатном заводе в крат
чайшие сроки был построен стан, на 
котором стали выпускать трубы ди
аметром около метра. На этом и 
остановились. В Германии пришли 
к власти более дальновидные поли
тики, понимающие, что гораздо вы
годнее поставлять свои трубы в 
обмен на дешевый советский газ. А 
в нашей стране сочли, что лучше 
покупать готовые качественные тру
бы, чем пытаться производить свои, 
не очень отвечающие высоким спе
цифическим требованиям. 

И второе обстоятельство, объяс
няющее покупку огромного объема 
импортных труб в то время, как свои 
станы просто стоят без работы. 
Оказывается, наши металлурги не 
могут обеспечить трубопрокатчиков 
необходимым объемом качествен
ного проката. Еще одна абсурдная 
ситуация; единственная в мире 
страна, нуждающаяся в трубах ди

аметром 1420 мм, да еще способ
ных выдержать в условиях Край
него Севера давление газа до 100 
атмосфер, так и не научилась про
изводить металл, пригодный для 
изготовления этих труб. А вот ме
таллурги западных стран, понятия 
не имеющие, что такое лютые за
полярные морозы и вечная мерз
лота, обеспечивают нас трубами 
нужных параметров. Значит, это 
выгодно? 

Оказывается, выгодно, да еще 
как. Наш комбинат, например, в ог
ромных количествах отправляет на 
экспорт подкат со стана «2000» 
горячей прокатки стального листа, 
получая за каждую отгруженную 
тонну в среднем по 1800 тысяч руб
лей. А средняя цена трубы из это
го металла составляет три с поло
виной миллиона рублей. То есть 
почти вдвое подрастает цена за 
короткий промежуток технологи
ческого пути от подката до гото
вой продукции. 

Шаг к большой 
трубе 

Этот небольшой шаг до высоко
ликвидной дорогостоящей продук
ции сделать соблазнительно. Но 
он очень непрост, этот шаг. На 
Новолипецком, Череповецком и 
Орско-Халиловском меткомбина-
тах научились варить сталь и про
катывать трубную заготовку, но, 
похоже, металл этот не очень вы
сокого качества, поскольку Газ
пром ни на одну тонну не сокра
тил закупки за рубежом труб для 
ответственного применения, а в 
Татарии даже предпочитают выка-
пывть из земли и вторично исполь
зовать бывшие в употреблении 
трубы. 

Значит, хорошо знали ситуацию 
представители американской фир
мы «PRD», требуя от нашего ком
бината обеспечения поставляемо
го ей трубосварочного комплекса 
трубным металлом соответствую
щего качества. Понимают господа 
из-за океана, что ниобий и вана
дий содержащую сталь с ничтож
но малой примесью серы варить 
очень даже сложно. А еще, может 
быть, сложнее получать из нее 
трубную заготовку. 

В самом деле, неужели магни
тогорские сталеплавильщики, в 
кратчайшие сроки научившиеся в 
сорок первом варить и прокаты
вать броню, не смогут сегодня 
научиться производить трубную 
заготовку? Ответ на этот вопрос 
предполагалось получить еще в 
первой половине текущего года. 
По крайней мере, в марте была 
разработана программа освоения 
производства трубных заготовок 
со сроком ее выполнения в июне. 
Однако конкретного ответа на по
ставленный вопрос до сих пор не 
получено. 

Нет, нельзя сказать, что приня
тую программу вообще не пыта
лись выполнить. Месяца четыре 
назад была произведена опытная 
конвертерная* плавка стали, хими
ческий состав которой, оказался, 
мягко говоря, не идеальным. Выс-
кунский трубный завод, вроде, со
глашался произвести из опытной 
партии заготовок трубы, но затем, 
сославшись на отсутствие денег, 
отказался от приобретения метал
ла. Сбытовики не знали, куда рас
толкать эти заготовки. 

И что, все на этом? 
Технический директор Ф. М. Ах-

метзянов склоняется к тому, что, 
пока комбинат не располагает не
обходимым технологическим обо
рудованием, нет и возможности 
заниматься освоением производ
ства трубной стали. Примерно та
кого же мнения придерживаются 
главный специалист управления 
технологии В. М. Бузинник и на
чальник прокатного отдела цент
ральной лаборатории комбината 
Р. И. Черкасский. 

В. Бузинник: «Производство 
трубных заготовок, конечно, надо 
осваивать, но для этого кислород
но-конвертерный цех необходимо 
оснастить установкой десульфура-
ции стали и установкой «ковш-
печь». 

Р. Черкасский:«С технологичес
кой точки зрения производство 
трубной заготовки большой про
блемы не представляет, мы знаем, 
что и как делать. Но для организа
ции промышленного производства 
необходим целый комплекс обо
рудования, в частности, система 
ультразвукового контроля качества 
листа в потоке, которой у нас сей
час нет. К тому же выпущенный 
трубный металл надо немедленно 
испытывать в производственных 
условиях, а у нас в стране пока нет 
трубных станов для выпуска труб 
большого диаметра, да и существу
ющие трубные заводы не возьмут 
наш металл из-за отсутствия у них 
средств». 

Словом, проблем множество. К 
ним надо добавить «неумение» 
моталок стана «2000» горячей про
катки сматывать в рулоны стальные 
полосы листа толще 15 мм. А на
званный здесь комплекс специаль
ного технологического оборудова
ния может появиться лишь вместе 
с третьим конвертером, пуск кото
рого предполагается только в бу
дущем году. / 

Значит, ждать и ничего не де
лать? Директор по производству 
Р. С. Тахаутдинов полагает, что 
сидеть сложа руки не следует. 
Надо постепенно отлаживать тех
нологию производства трубной за
готовки, используя имеющиеся се
годня технические возможности 
комбината. 

Труба — дороже 
заготовки 

А как в этой ситуации поступа
ют наши коллеги-конкуренты на 
Новолипецком, Череповецком, Ор
ско-Халиловском комбинатах, где 
технические и технологические 
возможности, как известно, тоже 
не самые современные? Просто 
настойчиво работают и осваивают 
производство трубной заготовки. А 
с трубными заводами договори
лись работать по так называемой 
давальческой схеме. 

Директор «Комплеса новых тех
нологий» М. Ф. Сафронов утверж
дает, что Челябинский трубопро
катный завод готов сотрудничать 
с нами именно по этой схеме: с ру
ководством завода достигнута на 
этот счет договоренность. То есть 
наш комбинат отдает трубопрокат
чикам заготовку, какой бы она ни 
получилась по химсоставу. Те де
лают трубы и возвращают комби
нату: реализация продукции —это 
уже его головная боль. 

Если труба получится хорошей 
по всем параметрам, не откажутся 
купить ее и газовики или те же не
фтяники Татарии. В случае же не
попадания в требуемый химанализ 
трубы, думается, тоже не пропа
дут: сгодятся для водопроводов, 
паропроводов, для других техноло
гических трубопроводов, где не 
практикуется высокое давление. 

В любом случае продажа гото
вых труб будет для нашего акцио
нерного общества много выгоднее 
реализации заготовки. Разве не 
должны мы в сегодняшней ситуа
ции хвататься с готовностью за 
любую возможность производить 
и продавать более дорогостоящую, 
более ликвидную продукцию? 

Нельзя, думается, не учитывать 
еще одной выгоды — постепенно
го накопления крайне важного опы
та, который станет необходим, ког
да будет построен и начнет выда
вать дефицитную продукцию наш, 
магнитогорский, комплекс по про
изводству стальных труб большо
го диаметра. А до этого события 
остается не так уж много времени. 

М. КОТЛУХУЖИН. 
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Страховая компания «СКМ» уже не первый год активно уча
ствует в подписной кампании газеты «Магнитогорский ме
талл». На сей раз «СКМ» предложила читателям заводской 
газеты ряд льгот по страхованию. Десять первых подписчи
ков на «Металл» станут обладателями полиса Добровольно
го медицинского страхования, дающего право на бесплатное 
лекарственное обслуживание на 50 тысяч рублей. 

Сегодня уже известны первые десять подписчиков, кото
рые воспользовались такой услугой. Мы встретились с двои
ми из них в аптеке страховой компании, куда они обратились 
за лекарствами. 

Нэля Викторовна ПЕТРУ-
НИНА: 

— Мне не было шестнадцати, 
когда я пришла на комбинат. Ра
ботала машинистом крана в пер
вом мартене, потом — машинис
том электровоза, возила соста
вы с раскаленным металлом. 37 
лет отдала родному предприя
тию. Все эти годы выписываю 
газету «Магнитогорский ме
талл» и теперь, уже будучи на 
пенсии, продолжаю оставаться 
подписчиком. Читаю газету от 
корки до корки, но в первую оче
редь в каждом номере ищу со
общения о работе сталеваров. 
Меня волнует, что будет с моим 
родным цехом, интересуюсь 
делами комбината в целом. 

15 сентября, как только объя
вили о подписке, тут же пошла 
на почту и выписала заводскую 
газету. В тот же день обрати
лась в страховую компанию 
«СКМ», и мне выдали страховой 
полис на бесплатное лекар
ственное обслуживание. Часть 
лекарств уже получила: взяла 
витаминные препараты для дво
их внуков. Для меня это очень 
важно, ведь я — опекун троих 
несовершеннолетних детей. 

Я часто рассказываю внуча
там о комбинате и вижу, что им 
это интересно: ведь это юность 
и лучшие годы жизни их бабуш
ки. Думается, я сумела передать 
им доброе отношение к главно
му в городе предприятию. Стар
шая внучка Юля пришла к выво
ду, что надо работать только на 
комбинате: это серьезное и на
дежное предприятие, это ста
бильный заработок, это, нако
нец, разные льготы. 

Антонина Ивановна КУЛИЧ-
КОВА: 

— 36 лет отработав в ЦЛК, 
всегда выписывала «Магнито

горский металл». А теперь я — 
ационер, и, естественно, мне 
нужно быть в курсе дел комбина
та. Свои акции я передала в «Ме
Ком» в доверительное управле
ние. Честное слово, я без «Ме
талла» не могу! 

Кроме заводской газеты по
стоянно выписываю и «Магнито
горский рабочий», но читать все
гда начинаю с «Металла». А как 
же! Выросла на ММК, здесь на
шла свою судьбу: вышла замуж за 
мартеновца. Хоть и нелегко было 
— работали в смену, в ночь, но 
не роптали. Как не любить ком
бинат — это родное, он корми
лец наш. 

Читаю «Металл» с удоволь
ствием, меня все устраивает: и о 
делах комбината здесь узнаю, и 
советы по оздоровлению, и инте
ресные кулинарные рецепты, и о 
садоводческих делах. А взять 
ежемесячный «Ветеран» — где 
столько о пенсионерах узнаешь? 
Хорошо, что стали публиковать 
месячный прогноз погОды, на
родные приметы... По молодости 
как-то не обращали на это вни
мания, а сейчас прочтешь, в ка
кой день по приметам что долж
но быть, и сверяешь: сбылось ли? 
Хочу посоветовать тем, кто еще 
раздумывает — подпишитесь на 
«Металл», не пожалеете. 

Я оказалась первой из подпис
чиков, кто обратился в «СКМ». 
Дело даже не в льготе, я и без 
того бы газету выписала. Но коль 
предоставили такую возмож
ность, она оказалась кстати: мне 
недавно сделали операцию, и 
лекарства необходимы постоян
но. Спасибо, что часть из них 
предоставили в аптеке страховой 
компании бесплатно. Для пенси
онеров это не так уж и мало. 

Записала H. БАРИНОВА. 
Фото В. МАКАРЕНКО. 

Подписка — в рассрочку 
Городской узел Федеральной почтовой связи извещает 
о дополнительной льготе по подписке на 1998 вод для • 

индивидуальных подписчиков -
подписке с рассрочкой платежа. 

Эта форма подписки 
-дает возможность общую СУММУ 

на периодические издания проплатить за 2-3 раза. 
Последняя проплата - до 15 ноября 1997 года. 

Ваши взаимоотношения с узлом связи 
оформляются обязательством. 

В случае неуплаты подписной суммы, . • 
по согласованию с подписчиком, производится подписка 

на часть срока или на другое периодическое издание. 

Подписка в рассрочку принимается 
в операционном зале узла связи 

^ \ ПО АДРЕСУ: 
пр. Ленина, 3 2 - с 8.00 до20.00. 

ТЕЛЕФОНЫ: 32-01 -87,32-52-73. 


